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La producción agropecuaria fue 
la prioridad expresada por Ulises 
Guilarte De Nacimiento, miem-
bro del Buró Político del Partido 
y secretario general de la Central 
de Trabajadores de Cuba (CTC), 
al presidir el Pleno del Comité 
Provincial de esa organización en 
Sancti Spíritus. 

“Tenemos que sacarle el kilo 
a la tierra”, precisó, como vía 
“para incrementar la producción 
de alimentos, la oferta y, de una 
manera proporcional, reducir los 
precios que absorben la capacidad 
de compra de los salarios de gran 
parte de los trabajadores cuba-
nos”. 

Las complejidades de la econo-
mía exigen un sindicato más proac-
tivo, combativo y concentrado en la 
labor de organizar e impulsar un 
esfuerzo mayor de los trabajado-
res en renglones alimentarios que 
tributan producciones directas al 
consumo y  desterrar la vocación de 
prestadores de servicios de algunas 

formas productivas, refrendaron 
las asistentes.

La reunión sindical enfiló los 
debates hacia la producción azu-

carera, tema medular también de 
los análisis del Pleno Provincial de 
Ciego de Ávila.  Guilarte De Naci-
miento ante el primer planteamien-

to efectuado por Gisel Amuedo 
Llanes, sindicalista del sector, res-
pondió que una de las tareas más 
importantes en la actualidad es el 
proceso de aseguramiento político 
a la venidera zafra, que incluye la 
discusión de los sistemas de pago, 
la atención en las cafeterías de los 
ingenios y la arrancada en fecha de 
los centrales Ciro Redondo y Ecua-
dor.

También fueron motivo de re-
flexión las millonarias pérdidas 
concentradas en ocho empresas, 
mientras otras reportan exceso de 
utilidades y 44 entidades deterio-
ran un medidor de la eficiencia: el 
gasto total por peso de ingreso.

El no uso óptimo de la tierra, el 
incorrecto desempeño de los movi-
mientos productivos y emulativos, 
y la distribución del estímulo sa-
larial que no siempre recibe el que 
más aporta fueron temas de obliga-
da valoración. | Redacción Nacional

(Más información sobre plenos 
sindicales en las páginas 7 y 8)

“Tenemos que sacarle el kilo a la tierra”

| foto: Yuleiky Obregón Macías

La elevada 
encomienda de poner 
comida en el plato de 

los cubanos estuvo 
en el centro de los 

análisis de la 2da 
Conferencia Nacional 

del sindicato de 
este sector de vital 

importancia para 
el bienestar de 

la población y la 
economía del país

| Sindicato Nacional de Trabajadores de la Industria Alimentaria y la Pesca

Una conferencia de alta responsabilidad

| Página 3

| foto: Heriberto González Brito
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Juez lego, una 
experiencia especial  
| María de las Nieves Galá

Cuando en 1976 María Regla 
Arango Machado fue pro-
puesta por sus compañeros 
de trabajo como juez lego, 
en el municipio de La Haba-
na del Este, dijo que sí, sin 
saber a ciencia cierta cuá-
les serían sus funciones. No 
obstante, estaba clara de que 
era esa una demostración de 
confianza y un ejercicio au-
ténticamente popular, que 
evidenciaba el carácter de-
mocrático del sistema judi-
cial cubano.

En ese momento no 
imaginaba que, a partir de 
entonces, esa vivencia for-
maría parte de su historia 
personal durante muchos 
años. “Es que nunca he di-
cho que no a una tarea de la 
Revolución”, alega. 

Cuenta que, cerca de los 
11 años de edad, se puso de 
puntillas  (para parecer un 
poquito más grande) y ma-
nifestó que deseaba incor-
porarse a la Campaña de 
Alfabetización. La familia 
lo aceptó. Hoy rememora 
ese suceso como uno de los 
instantes más hermosos de 
su vida, y también como un 
paso que la hizo crecer como 
persona. 

 “Nunca he olvidado el 
hermoso desfile en la Plaza 
de la Revolución”, expone. 
Mientras recuerda, comien-
za a tararear: “¡Cumplimos, 
cumplimos! ¡Triunfamos, 
triunfamos!, así cantába-
mos, todavía me emociona”. 

Sin perder la ternura
A María Regla la Revolución 
le corre por las venas. Nació 
en San Antonio de los Ba-
ños, en el seno de una fami-
lia de comunistas. Su abue-
la, María Regla Sandoval, 
fue una activa colaboradora 
del Movimiento 26 de Julio, 
y su padre, Sergio Arango, 
también luchó contra el dic-
tador Fulgencio Batista.

“La Revolución me hizo 
persona, me hizo conocer los 
derechos de la mujer y creo 
que a ella me debo”, afirma 
esta cubana que nunca olvi-
da su origen y asegura que 
las personas del campo no 
tenían derecho a nada.  

Agradecida y responsa-
ble, vinculada al Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Administración Pública, 
asevera que la experiencia 
como juez lego le ha permi-
tido adquirir conocimientos 
con respecto a la aplicación 
del Derecho en Cuba. Asi-
mismo, ha tenido que desa-
rrollar habilidades y docu-
mentarse acerca de las leyes 
vigentes para poder desa-
rrollar de manera justa e 

imparcial el papel que le co-
rresponde, en lo fundamen-
tal, sin violar la esencia de 
lo que significa ser juez lego.

Al preguntarle qué le ha 
aportado esa función, ase-
gura: “Ser más sensible, más 
fuerte y observadora, para, 
sin perder la ternura que 
caracteriza a todo revolu-
cionario, aprender a definir 
la conducta de las personas 
y las circunstancias en que 
se da el delito”. 

Insiste en que las perso-
nas propuestas para ejercer 
esta responsabilidad deben 
tener una conducta ética 
intachable en cualquier es-
pacio de la sociedad, ser 
buenos trabajadores y con-
secuentes con los principios 
de nuestro proceso. 

“En esas vistas uno ve 
muchas situaciones que im-
pactan en los sentimientos, 
como mujer y madre; ahí se 
corrobora que debemos se-
guir trabajando en la edu-
cación en valores y en el 
respeto a las leyes. Es im-
prescindible la lucha de to-
dos por erradicar cualquier 
tipo de delito”. 

Expone que, en la dé-
cada de los noventa, pre-
sentó problemas de salud. 
“La neuropatía me afectó la 
vista y la locomoción, por lo 
que posteriormente pasé a la 
comisión de peritaje médico 
laboral. Aun así, me he man-
tenido trabajando en mis 
funciones como juez lego, 
cada vez que me lo han pro-
puesto”, alega esta abnegada 
mujer.

Más de 40 años cum-
pliendo funciones como juez 
lego demuestran el compro-
miso de María Regla, el res-
peto que tiene por sus com-
pañeros y por la comunidad 
en la cual reside. “Soy co-
munista y pienso que nues-
tro proceso tenemos que cui-
darlo. Mientras tenga vida, 
salud y un poquito de mente 
voy a estar donde la Revolu-
ción me necesite”.

lunes 27 de noviembre del 2023

“Mientras tenga vida, salud y un po-
quito de mente voy a estar donde 
la Revolución me necesite”, expre-
sa María Regla Arango Machado.  
| foto: Cortesía de la entrevistada

| A cargo de Arsenio Rodríguez
  buzon@trabajadores.cu

“Me llamo Raciel Castillo Montes, soy li-
cenciado en Contabilidad y Finanzas y 
actualmente trabajo en una sucursal ban-
caria de Bandec, en el municipio de Cham-
bas, provincia de Ciego de Ávila. 

“Mi duda está enfocada en saber si 
contamos con alguna garantía salarial a la 
hora de cuidar o enfrentar la enfermedad 
de uno o ambos padres. 

“Cuando digo enfermedad no es algo 
de por vida sino una hospitalización de dos 
o más meses, pero luego volvería a la nor-
malidad. 

“Soy hijo único por lo que el cuidado 
de mi madre enferma recae completamen-
te en mí y si es hospitalizada mi centro de 
trabajo me da como solución para cuidarla 
todos los días de vacaciones  o como  otra 
alternativa la licencia sin sueldo. 

“Soy de los que piensan que al igual 
que la licencia de maternidad es retri-
buida salarialmente,  la licencia para 
enfrentar el cuidado de padres  hospi-

talizados (las enfermedades nadie las 
planifica) también deberían ser remu-
nerados al menos con un por ciento que 
alcance para enfrentar los gastos de ali-
mentación y medicinas.

“Para nadie es un secreto el momen-
to de crisis económica que se encuentra 
el país y sobre todo en un país que acaba 
de actualizar uno de los más modernos 
Códigos de la Familia, tan abarcador y 
que dice no abandonar a nadie. 

“También pienso que se pueden crear 
comisiones municipales que sean quienes 
estudien las solicitudes de estos casos de 
licencias retribuidas, pues es válido sa-
ber las características de la situación en 
sí, cuando son hijos únicos, cuando las 
familias son pequeñas, etcétera.

“Solo espero puedan dar respuesta a 
mis dudas y que este tipo de situaciones 
logren buenos procedimientos para to-
dos los que hemos tenido que enfrentar-
las”.

Frank Castro Fiffe, abogado de Asuntos 
Laborales y Sociales de la CTC, responde a 
Ángel Tamayo, de La Habana, quien plan-
teó dudas e inquietudes a la dirección de la 
organización sindical.

“Luego del análisis de las dudas o in-
quietudes que usted plantea en su escrito 
basamos esta respuesta en un fundamento 
legal, amparada en la Ley 105 de Seguri-
dad Social y tal cual se le explicó por te-
léfono.

“Un aspecto fundamental de su escrito 
versa en un error interpretativo de la cita-
da Ley 105, toda vez que cuando un traba-
jador se jubile ciertamente si puede seguir 
laborando contratado.

“Y este no aumenta su pensión en 
solo un 2 % por continuar laborando, 
sino que su pensión aumenta un 2 % por 
cada año laborado luego de reincorpo-
rarse, sin límites en el 90 %, ello lo esti-
pulan así sendas modificaciones a la pro-
pia ley, dadas en el Decreto Ley no. 36 
Modificativo de la Ley 105 de Seguridad 
Social y el Decreto no. 39 Modificativo 
del Decreto 283 Reglamento de la Ley de 
Seguridad Social.

“¿En qué consisten las dos modificacio-
nes de la Ley 105 de Seguridad Social?

“Se establece una excepción al lími-
te máximo del 90 % de las pensiones. Los 
pensionados por edad reincorporados al 
trabajo, con 45 años o más de servicio, que 
laboren como mínimo 5 años consecutivos 
o no, podrán recibir sin límite alguno, el 
porciento que le corresponde, a los efectos 
del incremento de la pensión.

“Y cuando el pensionado decida cesar 
definitivamente en el trabajo, el incremen-
to de la pensión que resulte de aplicar las 
reglas para su cálculo, se suma a la cuantía 
de la pensión que viene percibiendo.

“Se flexibiliza la contratación del pen-
sionado por edad, que se reincorpora al 
trabajo. Se faculta, a partir de ahora, a los 
jefes de los órganos, organismos de la Ad-
ministración Central del Estado, entidades 
nacionales, empresas, sociedades mercan-
tiles y órganos locales del Poder Popular, 
para autorizar la reincorporación del pen-
sionado al mismo cargo y devengar la pen-
sión y el salario, siempre que responda al 
interés de la entidad y previa consulta al 
consejo de dirección”.

Hace varios días trabajadores  de 
Comunales, pertenecientes al 
municipio capitalino del Cerro, 
realizaron chapeo del césped de 
la avenida Independencia, en el 
reparto Martí.  Lamentablemente no 
concluyeron la tarea, pues dejaron 
toda la hierba cortada acumulada 
en la calle. Esa es una de las causas 
de la tupición del alcantarillado, 
sobre todo en días lluviosos. A  la 
vista de todos un trabajo inconcluso, 
pero ya remunerado.  Es preciso 
que los jefes de estas tareas 
chequeen la terminación y calidad 
del trabajo que se paga. | Texto 
y foto: Agustín Borrego Torres

Trabajo inconcluso, pero remunerado

¿Puedo recibir salario por 
cuidar a mis padres?

Aclaran dudas en torno 
a incremento de pensión
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La gran tarea: más comida en el plato
| Gabino Manguela Díaz
| fotos: Heriberto González Brito

La reciente Conferencia Nacional 
del Sindicato de Trabajadores de 
la Industria Alimentaria y la Pesca 
(SNTIAP) analizó desde el prisma 
sindical cada elemento que conspi-
ra contra la eficiencia en una de las 
más importantes industrias de la na-
ción, a fin de ajustar el rumbo.

Presidió la reunión Ulises Gui-
larte De Nacimiento, miembro del 
Buró Político del Partido y secreta-
rio general de la Central de Trabaja-
dores de Cuba.

Destacó que los trabajadores de 
este sector tienen una marcada inci-
dencia en los estados de opinión del  
pueblo, porque tributan muy direc-
tamente en el aseguramiento de la 
canasta familiar normada, en ren-
glones exportables y en otras pro-
ducciones. “Es un sector, dijo, con 
producciones rectoras en políticas 
estratégicas del país.

“Solo la voluntad, el compromiso 
y el orgullo revolucionario nos han 
permitido llegar hasta aquí”, precisó 
y los llamó a transformar su gestión 
para garantizar un mayor nivel de 
oferta de bienes a nuestra población, 
pues todo lo que hagamos en ese ru-
bro impacta en la reducción de la in-
flación, tributa a la disminución de 
los precios y a mejorar los salarios de 
los trabajadores cubanos. 

Puntualizó el dirigente sindical 
que el salario ha perdido su capaci-
dad de compra, lo que tiene una in-

cidencia en el ámbito ideológico y se 
refleja en la fluctuación laboral, en 
la disciplina, en la pérdida de la pro-
ductividad del trabajo y también en 
que hemos perdido posibilidades de 
garantía sociales en nuestro pueblo.

La Conferencia fue un ejercicio 
positivo, mucho más si a partir de 
ahora se toma en cuenta cada plan-
teamiento justo, y se equilibran con 
todo rigor intereses individuales, 
empresariales y también los de la 
economía nacional.

Convocada desde hace más de 
año y medio, la Conferencia valo-
ró cuánto más pueden aportar el 
sindicato y los trabajadores, y qué 
representa elevar la sindicaliza-
ción fundamentalmente entre los 
no estatales.

Además, debatieron las mejores 
maneras de desarrollar las asambleas 

de trabajadores y cómo resolver las 
dificultades de la política de cuadros. 

Al respecto fue criticada con 
fuerza la falta de cuadros para ocu-
par determinados puestos de di-
rección, lo que afectó de manera 
considerable el proceso previo a la 
realización de esta Conferencia Na-
cional, cuya sesión final tuvo como 
sede principal el teatro del Ministe-
rio de Comunicaciones en la capital 
habanera.

A pesar de la merma productiva 
del sector, el proceso de la Segunda 
Conferencia desde la base destacó 
que el potencial de trabajadores y 
colectivos con altos y sostenidos re-
sultados es algo real, pero la gestión 
sindical no ha sido sistemática, ni 
en agilidad e intencionalidad, para 
efectuar el oportuno reconocimiento.

Ciertamente han disminuido los 
niveles de actividad por la poca dis-
ponibilidad de materia prima, pero 
la organización sindical —y no solo 
ella— está obligada a la búsqueda de 
alternativas que generen mayor em-
pleo e ingresos, “pues hoy tenemos 
como promedio más de 2 mil 100 inte-
rruptos cada mes, y para el año unos 
3 mil 500 disponibles”, según indicó 
el informe central de la reunión.

Las pérdidas financieras por 
problemas de diseño de algunas 
empresas, la larga cadena de im-
pagos entre entidades, sin que la 
responsabilidad sea siempre por 
mala gestión de los empresarios, 
sino por decisiones superiores y 
otros aspectos que entorpecen la 
creación de utilidades, y por tanto 
el aumento de los ingresos, tam-

bién fueron temas del orden del 
día de la reunión.

En la sesión hizo uso de la pa-
labra Inés María Chapman Waugh, 
vice primera ministra cubana, quien  
resaltó que el papel del sindicato es 
de mucho diálogo en el centro labo-
ral y destacó que “a los trabajadores 
toca hacer propuestas y exigir las 
respuestas. La organización sindical 
tiene que motivar, convencer, buscar 
soluciones”.

Las palabras de resumen estu-
vieron a cargo de Félix Duarte Or-
tega, miembro del Secretariado del 
Comité Central del Partido y jefe de 
su Departamento Agroalimentario.

Eligen delegados autoridades 
sindicales
Los delegados a la Segunda Con-
ferencia del SNTIAP eligieron a su 
Comité Nacional y a su Secretaria-
do Ejecutivo, al frente del cual fue 
ratificado el compañero Jorge Luis 
Fajardo Casas.

Parte del Secretariado Ejecutivo del Sindicato de la Industria Alimentaria y la Pesca, electo 
en su Segunda Conferencia Nacional. Al centro Jorge Luis Fajardo Casas, ratificado como 
secretario general de esa organización sindical.

Manuel Santiago Sobrino Mar-
tínez, ministro de la Industria 
Alimentaria y la Pesca (Minal) 
en autocrítica intervención ante 
los asistentes a las sesiones fina-
les de la Segunda Conferencia del 
SNTIAP destacó las muy difíciles 
circunstancias en que se ha movi-
do el sector en estos últimos años.

“Llevamos tres años disminu-
yendo las toneladas de alimentos 
para nuestro pueblo. Y eso es algo 
que tenemos que razonarlo, por-
que tenemos una alta responsa-
bilidad con la disponibilidad de 
alimentos y en los precios.

“Tenemos la responsabilidad 
de poner comida en el plato de 

los cubanos y a medida en que lo 
asumamos como misión principal 
estaremos en mejores condiciones 
de enfrentar esa tarea”.

Explicó los complejos proce-
sos de disponibilidad llevados a 
cabo en los últimos años. “Pero en 
algunos lugares hemos visto más 
fácil declarar interruptos que 
buscar alternativas para producir 
más”.

Y agregó que incluso hay 
quien respira profundo, aliviado, 
cuando termina un proceso de 
disponibilidad sin pensar en el 
problema que genera, “porque ese 
es un trabajador, una familia que 
va a pasar más trabajo que antes”.

Puntualizó que el sistema em-
presarial del organismo que diri-
ge no ha escapado del problema 
con los salarios. “Hemos tomado 
muchísimas medidas, pero aún no 
impactan en el bolsillo. Hay ejem-
plos positivos, pero no los hemos 
generalizado. Y no es por falta de 
combustible, ni por disponibili-
dad de divisa, es que nos toca ma-
yor compromiso y voluntad”.

Dijo que se había ralentizado 
el proceso inversionista en senti-
do general, con incumplimientos 
en los planes de exportación. “Po-
demos ponerle cualquier apellido, 
pero hemos incumplido. Por tanto, 
cuando vemos un apagón por falta 

de combustible todos los trabaja-
dores del Minal tenemos que sa-
ber que una parte de ese apagón 
es por no haber puesto los dólares 
que debimos de nuestras exporta-
ciones”.

Asimismo refirió el insufi-
ciente avance de los negocios de 
inversión extranjera, decisivos en 
el programa de desarrollo hasta el 
año 2030 y  subrayó la necesidad 
de combatir con mayor energía las 
indisciplinas, ilegalidades y he-
chos de corrupción, “pues el pue-
blo entiende las muchas dificulta-
des, pero no puede entender que 
en nuestros centros se pierdan los 
recursos por falta de exigencia”.

Por tres años disminuye nuestra producción de alimentos

Delegados de La Habana asistentes a la reunión. Los demás delegados participaron a través de 
videoconferencia desde sus respectivas provincias.

Ulises Guilarte De Nacimiento, miembro del 
Buró Político del Partido y secretario general 
de la Central de Trabajadores de Cuba.

Manuel S. Sobrino, ministro del Minal.
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| Daniel Martínez y Jorge Luis Coll Untoria

| fotos: Jorge Luis Coll Untoria

LA HÚMEDA brisa de 
noviembre le da un pe-
culiar vaivén a las altas 
hierbas que casi abrazan 

la Escuela Superior de Forma-
ción de Atletas de Alto Rendi-
miento (Esfaar) Giraldo Córdova 
Cardín, al Estadio Panamericano, 
el Complejo de Piscinas Baraguá 
y el velódromo Reinaldo Paseiro. 
Ellas, a ratos, danzan con una ecua-
nimidad que invita a disfrutar de 
tan perfecta cadencia. 

Te acercas, las palpas y su ver-
de aliento nos golpea el rostro di-
ciéndonos: No podemos morir aún. 
Guardamos algunos secretos. De-
bemos hacerles una confesión: la 
vida cambia rápido, puede sacudirte 
en un instante. Escríbanlo todo. Lo 
malo, lo peor. Ojalá lo publiquen... 

Hace varias semanas una pare-
ja de atletas de la Esfaar fue víctima 
de una agresión sexual en las áreas 
cercanas a estos centros. Un embate 
de preocupación sacudió a la comu-
nidad que desde hace algún tiempo 
sufre la incertidumbre generada 
por la falta de iluminación y la pre-
sencia de arbustos que convierten 
esa zona en un sitio propicio para 
delinquir.   

Un complejo tejido de peligro 
Encontrar las raíces del problema, 
esgrimir sus porqués, desterrarlas 
para siempre puede ser tarea im-
perfecta y necesaria: definitiva-
mente un acto de sanadora libertad.

“Desde que hay asentamientos 
ilegales cerca del Estadio Paname-
ricano, el velódromo y del Complejo 
de Piscinas Baraguá ha prolifera-
do la inseguridad. Eso trajo con-
sigo que una muchacha y su novio 
fueran asaltados”, afirmó Coralia 
Márquez Fernández, directora de la 
Esfaar.

“Se creó un ambiente complejo, 
pues las guaguas paran algo lejos y 
la oscuridad ha atraído a un grupo 
de individuos que antes no había. 
Hemos tomado varias acciones con 
las principales autoridades del Par-
tido en La Habana del Este para 
eliminar vulnerabilidades, sobre 
todo con la iluminación. Ayudarán 
con un presupuesto para el alum-
brado de los exteriores. Ya se inició.

“También comenzamos a esta-
blecer los límites: hasta dónde cha-
peaba la escuela y hasta dónde le 
corresponde a la empresa de Áreas 
Verdes, pues el enyerbamiento 
permite que se escondan perso-
nas. Tenemos déficit de custodios, 
hay inestabilidad. Realizamos 
una reunión con la agencia de segu-
ridad y protección para aumentar el 
número de postas. Las situaciones 
más tensas se han dado en el veló-
dromo, donde ya han robado dos ve-
ces”, amplía la directiva.

La situación lo precisa, porque 
las calles exhiben bombillas rotas 
y postes sin luces, mientras que la 
hierba, en el mejor de los casos, so-
brepasa las rodillas. Otros traba-
jadores de esas instalaciones que 
prefirieron mantener el anonimato 

cuentan que hace poco tiempo un 
maleante se abalanzó desde una 
mata sobre un atleta con discapaci-
dad y le arrebató el teléfono móvil. 

Asimismo, un grupo de emplea-
dos ha optado por el camino más 
largo: atravesar a pie el reparto 
Camilo Cienfuegos, que está mejor 
iluminado. “Me bajo en el Hospital 
Naval y atravieso caminando para 
acá. Porque llego aquí a las seis y 
pico de la mañana”, confiesa un 
preparador de la Esfaar.

Esta experiencia la conoce el 
entrenador de la selección nacional 
de kárate Landy Manuel Ruiz Acos-
ta, quien expresa además que falta 
por resolver el tema del alumbrado 
más cercano, pues el de la calzada 
ya está. “Este tipo de incertidumbre 
afecta al deportista, que no puede 
rendir igual, incluso puede repercu-
tir en los demás compañeros y tra-
bajadores. Esperamos que cuando 
se chapee totalmente y se alumbre 
la zona mejore la situación”, apuntó.

Ruiz Acosta agregó que hace 
un tiempo la guagua pasaba cerca, 
pero debido al mal estado de la calle 
paran un poco más lejos. Por su par-
te, Coralia Márquez manifestó que 
en una reunión en la que estuvieron 
los compañeros del Ministerio del 
Transporte se decidió cambiar las 
paradas de ómnibus y acercarlas 
más a la escuela para evitar que los 
atletas tengan que caminar más.

“La policía participó en la 
reunión y ya montaron recorridos 
de 24 horas. Se están cumpliendo”, 
dijo la directiva. No obstante, en 
poco más de seis horas, este equi-
po no vio ninguna patrulla y sí fue 
testigo de cómo la falta de personal 
puede contribuir al descontrol. 

Juan José Pérez, oficial de guar-
dia en la Esfaar, lleva más de cinco 
años trabajando en las instalaciones 
deportivas de La Habana del Este, 
y recuerda que en sus inicios no su-
cedía lo que ahora ocurre, pues la 
gente podía ir a trabajar tranquila. 
Cuenta que ahora hay mucha oscu-
ridad, y la escuela carece de cerca, 
además de que las condiciones labo-
rales no son las idóneas.

Esta realidad también se palpa 
en el deteriorado velódromo Reinal-
do Paseiro: las garitas de custodios 
vacías al mediodía permiten el paso 
de un extremo a otro y solo sobre-
vive al final un pequeño pedazo de 
reja que parece aferrarse al pasado. 

“El tema de los custodios tiene 
que ver con la agencia que responde 
al organismo. Por un problema de 
captación, y pudiéramos decir que 
tiene que ver también con el sala-
rio (2 660 pesos). Las instalaciones 
son diferentes porque no tienen el 
mismo kilometraje, ni la misma si-
tuación. Algunas son más cerradas 
en cuanto a perímetro y otras muy 

abiertas como es el caso de la nues-
tra, debemos cubrir varias posicio-
nes y no alcanza”, expone Vladimir 
Piñera, director del velódromo. 

“Aquí se hace la guardia obrera 
y la de los directivos. Es un apoyo, 
pero no resuelve todo el problema. 
Deberíamos tener alrededor de 12 
custodios o al menos seis”, prosi-
guió.  

La herida abierta
Un eco de dolor se apodera de tu 
cuerpo y una experiencia que no 
pediste vivir, a cada rato se aparece 
en tu cabeza... ¿Qué pides entonces?: 
¿Venganza? ¿Justicia? ¿Sanar el des-
garro? 

“Los tres ciudadanos que 
cometieron ese terrible acto de 
asalto y violación contra dos de 
nuestros atletas están detenidos. 
Pertenecen a una zona muy cercana 
aquí, que le dicen El Quilombo.

“Hoy los muchachos ya están en 
el entrenamiento, han tenido trata-
miento con psicólogo y psiquiatra y 
hasta la fecha no han requerido otra 
atención”, asevera Ruiz Acosta. 

“Mantenemos contacto y aten-
ciones con los padres. Ellos están 
conformes con lo que le toca a la es-
cuela. Igualmente continúa el inter-
cambio con los oficiales que dirigen 
la investigación en curso”, concluyó 
el entrenador de kárate.

A raíz de varias denuncias de inseguridad, violencia, robos, acoso y 
exhibicionismo, Trabajadores realizó este reportaje, en el que aboga por una 
rápida solución por parte de las autoridades a temas tan sensibles

Vista del Estadio Panamericano y algunas farolas rotas en la zona.

Coralia Márquez, directora de la Esfaar  
Giraldo Córdova Cardín. 

Panorámica de la Esfaar. 

 Donde anida la desidia
| Complejo Panamericano de    La Habana del Este
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Lamentablemente, este escena-
rio se amplía hasta los desmanes e 
invasiones que ha sufrido el veló-
dromo, cercano a los “llega y pon” 
ilegales conocidos como El Quilom-
bo y El Contingente.

“El cercado perimetral no es 
respetado. Estas personas se lo ro-
ban para sus viviendas. Nos hemos 
acercado a la policía por ese tipo de 
situaciones, pero hasta ahora no ha 
habido una respuesta relacionada 
con los asentamientos ilegales”, des-
taca Márquez.  

En este sentido, Vladimir Pi-
ñera reconoce que se ha incremen-
tado la inseguridad: “Hay gentes 
pernoctando, que van haciendo su 
hábitat por ahí también. No quiere 
decir que todos en los asentamien-
tos sean personas malas, ni que se 
dediquen a estas cosas, pero buscan 
su modo de vida y pueden necesitar 
recursos”. 

Descendiendo al problema
El mediodía avanza y el sol lame el 
cuerpo. Caminamos entre grandes 
piedras que hacen de escaleras y la 
maleza solo nos deja ver el sendero 
trillado. Nadie se cruza con noso-
tros. Es lugar preciso para una em-
boscada. 

De repente tropezamos con ca-
suchas improvisadas, algunas de 
viejas maderas, otras de oxidado 
metal. Ojos recelosos nos espían. 
“¿Quiénes serán estos?”, parecen 
decir. Un hombre corpulento nos 
sale al paso y solo una herrumbro-
sa alambrada nos separa. Sus labios 
algo torcidos disparan con aspere-
za: “¿Qué quieren aquí?...”.     

El capitán de la policía José 
Luis Gamoneda Sánchez lleva seis 
años viviendo en El Contingente. 
No tiene papeles, pues le han dicho 
que para legalizar la casa debe ha-
cer la cocina y la meseta.

“Pedí me hicieran una inspec-
ción para ver qué tengo que hacer 
y conseguir los papeles. Pago la 
luz y pago todo; pero con esta si-
tuación y el precio del cemento es 
imposible. Vivo de mi salario. Vas a 

los lugares que debes y el peloteo es 
mucho.

“Sé las situaciones que se han 
vivido en las escuelas deportivas. 
Me lo han planteado como policía. 
La mayoría de la gente de aquí no 
trabaja y muchos hombres son de-
lincuentes. Están ilegales, se pasan 
el día tomando, y por la noche, ya 
saben. Por este lugar la policía no 
pasa y el jefe de sector menos, no lo 
conozco”, cuenta Gamoneda Sán-
chez, quien asegura que en la noche 
debe tomar todas las precauciones 
al regresar a su vivienda.  

“Hace unos días vieron a las 
doce de la noche a un grupo de per-
sonas cargando rejas que iban hacia 
esa zona”, dice Yosvani Maturel, 
jefe de taller del velódromo, al seña-
lar hacia una de las zonas de asen-
tamientos ilegales. “No sé lo que 
hay, porque nunca he bajado. Debe 
haber una comunidad”. 

Asimismo, recuerda una reyer-
ta que involucró a unos muchachos 
que penetraron en la muy maltra-
tada pista. Los ciclistas los sacaron, 
pero tal vez una mala interpreta-
ción provocó un tenso altercado. 

“Solo les dijimos que salieran. 
Hicieron cierta objeción y luego de 
algunos gestos se retiraron. Un poco 
más tarde vinieron con otro grupo 
y trataron de entrar a la instalación  

hasta con machetes… Se les neutra-
lizó; pero venían a desafiar, como 
pudiera pasar en un barrio deter-
minado”, asevera Piñera. 

La verdad no es absoluta. Lle-
gar a esta es atravesar un camino 
empedrado de diferentes puntos de 
vista. Yadira Fuentes nos recibe. Su 
casa construida a base de pedazos 
de viejas planchas de zinc y trozos 
de madera es el sitio “ideal” para 
contar su realidad. 

“Mi papá me construyó esto”, 
comenta, mientras dos niñas pe-
queñas juegan sobre un improvisa-
do piso, cubierto por sacos de nai-
lon. “Me dijo que cuando él empezó 
primeramente a limpiar todo esto 
aquí vinieron personas del Partido. 
Él se quedó con todo y lo que sé es 
que existe un papel de la empresa 
eléctrica; pero como tal, propiedad 
y eso, no me ha dicho nada.

“He escuchado los comentarios 
de lo que está pasando cerca. En los 
días que he estado aquí no me he en-
terado de nada. Pero me preocupa, 
porque tengo tres niños”, expresa 
Yadira y asegura que por estos días 
ninguna autoridad ha visitado la 
zona. 

En los contornos del velódro-
mo reina la desidia: los contenes 
reventados a mandarriazos para 
sustraer las cabillas, la ausencia 
de cercas, la hierba alta batida por 
el viento, la falta de tejas y crista-
les… el vivo retrato del deterioro. 
El sonido de una motosierra in-
terrumpe nuestra reflexión. Cua-
tro trabajadores se aferran a una 
idea casi quijotesca: llevar algo de 
“luz” al lugar. 

“Estamos podando, porque las 
trabajadoras nuestras que vienen 
de madrugada a hacer el desayu-
no atraviesan por aquí y ha habido 
gente masturbándose, que les ha 
estado cayendo atrás, incluso a los 
atletas cuando se trasladan. Es un 
área bastante tupida que no se ha 
podido atender de la manera que se 
quiere debido a temas de presupues-
to. Abarca la escuela de combate, 
las canchas de tenis, el velódromo 
y el complejo de piscinas”, expone 
Piñera... 

A la salida el sonido de nuestros 
pasos se funde con el aire. Las calles 
solitarias nos hacen caminar aler-
tas, aunque la claridad sea la mejor 
aliada. Mejor marcharnos ya.  

La tarde comienza a entrar en 
sus últimas horas. La brisa de no-
viembre se hace un poco más fresca, 
las altas hierbas aceleran su vaivén, 
inflan sus pulmones y lanzan otro 
mensaje que llega como un eco ás-
pero y dolido: un mal convive en-
tre nosotros, somos cómplices de la 
incertidumbre. Ustedes conocen el 
secreto. Cuéntenlo. Es triste y peli-
groso. Sigue en carne viva.    

Para este reportaje nuestro 
equipo no pudo acceder a las de-
claraciones de ningún atleta, pues 
la dirección de la Esfaar planteó 
que para ello necesitan el autori-
zo de la Dirección de Alto Rendi-
miento del Inder, algo que dificul-
ta la labor social del periodismo e 
impide, como se señaló en el recién 
finalizado Congreso de la Upec, 
que nuestros medios cuenten con 
la mayor autoridad y crédito entre 
la ciudadanía.

El velódromo nacional Reinaldo Paseiro sufre marcado deterioro y enyerbamiento.

Vivienda en el asentamiento ilegal El Contin-
gente.

Vivienda construida por el padre de Yadira Fuentes en El Contingente.
Contén destruido a mandarriazos para sustraer las cabillas y garita abandonada, desde la que 
se observa la ausencia de cerca perimetral (velódromo Reinaldo Paseiro).
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Más de dos mil días sin reportar 
accidentes laborales avalan la 
gestión de seguridad y salud en el 
trabajo de la refinería de petróleo 
Sergio Soto. La entidad enclavada 
desde en año 1947 en el municipio 
espirituano de Cabaiguán, “tiene 
como premisa que todo lo que se 
haga en materia de prevención 
es poco. Enfatizamos en la capa-
citación de los trabajadores y la 
reducción de los riesgos”, aseguró 
el ingeniero mecánico Julio César 
Rodríguez Valdés, responsable de 
esa actividad en el referido plan-
tel industrial. 

La historia reciente de la 
entidad nos traslada, en retros-
pectiva, diez años atrás, cuando 
se apostó por el futuro de la in-
dustria. Se acometió entonces la 
renovación de gran parte de la 
infraestructura. Las inversiones 
posibilitaron diversificar y de-
sarrollar producciones, reducir 
pérdidas en el proceso y también 
un notable mejoramiento de las 
condiciones de seguridad y salud 
en el trabajo. 

La añeja industria petrolera, 
única de su tipo que procesa el 
crudo cubano, mantiene su lide-
razgo en la obtención de algunos 
derivados del petróleo, como el 
líquido asfáltico 50-70, prototipo 
AC-30 —muy demandado en la 
pavimentación de obras priori-
zadas en el territorio nacional— 
el asfalto frío y los aceites para 
transformadores del sistema 
eléctrico. 

“Son logros  de un colectivo, 
en su mayoría joven, que día y 
noche opera las plantas de forma 
segura, eficiente y con producti-
vidad, para que garantiza man-
tenimientos oportunos y cumple 
las normas de seguridad laboral, 
pues cada trabajador cuenta y 
utiliza los medios de protección 
individual, los trabajos peligro-
sos se realizan después de emitir 
los permisos pertinentes y tomar 
todas las medidas en el área de 
trabajo”, explicó Mijaíl Bona-
chea, director de la refinería ca-
baiguanense, durante el acto de 
inicio de la Jornada Nacional de 
Seguridad y Salud en el Traba-
jo, celebrado el pasado 1.º de no-
viembre en la entidad. 

Prevenir e instruir
“En la industria petrolera los pe-
ligros son inminentes porque se 

trabaja con compuestos muy reac-
tivos, inflamables, explosivos y 
tóxicos. Los riesgos pueden ser 
muchos: derrames de combus-
tibles, trabajo en alturas, expo-
sición a sustancias peligrosas… 
por tanto, todo lo que se haga 
para prevenirlos es poco”, razonó 
Oslendy Cruz Zamora, joven de 
25 años, quien en el último lustro 
se ha desempeñado como tecnó-
logo en procesos industriales en 
el área de operaciones de la refi-
nería Sergio Soto.  

“Las complejidades están 
en el día a día, pero nos guía el 
principio de protección. Aunque 
domines bien tu labor debes revi-

sar y comprobar cada operación, 
volver sobre el procedimiento 
hasta que estés claro que hicis-
te bien todo. Nunca confiarte, 
porque en la confianza pasan los 
errores de procedimientos y los 
operacionales”, sustuvo. 

Ese criterio de seguridad es 
asentido por Keily Díaz, jefe de 
brigada en el área de Refinación. 
“Todos los trabajadores recibi-
mos los medios de protección 
y una instrucción del área de 
trabajo. Dentro de la refinería 
funciona un puesto médico y un 
comando de bomberos, pero los 
operadores tenemos que estar 
preparados porque somos los pri-
meros en percatarnos y enfren-
tar los incidentes”, acotó. 

Consciente de la responsabili-
dad del empleador por garantizar 
el principio de prevención, en la 
refinería, puntualizó el ingeniero 
Rodríguez Valdés que, “cada lu-
nes se realizan, de conjunto con el 
comando de bomberos, ejercicios 
en las principales áreas de riesgo; 
simulacros mensuales, y trimes-
tralmente uno más ampliado que 
involucra a la población circun-
dante; se capacitan las brigadas 
contra incendios en cada una de 
las áreas y se cumplen cabalmen-
te las instrucciones teóricas y 
prácticas cada tres meses porque 
hablamos de prevenir e instruir. 

“El accidente en la base de 
Supertanqueros de Matanzas nos 
dejó una gran lección. A partir 
de ese momento se actualizaron 
todos los planes contra incen-
dios, se mejoraron los bombeos 
de agua, los aterramientos de 
tanques, los sistema de pararra-
yos y tenemos más agudo el ojo 
visor en relación a seguridad y 
salud en el trabajo”, enfatizó el 
especialista. 

Medidas claras 
conservan la vida  

Simulacro contra incendio en la refinería Sergio Soto. | foto: De la autora

| Gretel Díaz Montalvo  

Lo del campo es algo que siempre le 
gustó, por eso no fue extraño cuan-
do optó por la carrera de Ingeniería 
Agrónoma. Lo más raro, si se puede 
decir así, fue cuando a Rolando Leyva 
Aguiar le dio por dejar a sus amistades 
y su casa en su Matanzas natal para ir 
hasta las lejanas tierras del Camagüey 
y afincarse allí. 

Es cierto que el amor hacia su es-
posa Maylín Acosta Mujica lo impul-
só en los primeros pasos, pero luego 
los deseos por cultivar, por lograr algo 
más en sus más de 80 hectáreas lo obli-
garon, definitivamente, a quedarse.

De la nada nacen sueños
Cuando Rolando llegó a Redención, 
ubicado en el municipio agramontino 
de Minas, allá por septiembre del año 
2017, la finca Fruta Real era solo un 
potrero para ganado menor, con al-
gunas siembras y animales. Por suer-
te, como dice, “el terreno nos ayuda 
algo. Los suelos, apuntó, son pardos 
sin carbonato, lo que nos permite la 
siembra de los cultivos que nos propo-
nemos. Los especialistas ya hicieron 
un levantamiento y lo confirmaron. 
Solo nos limita la profundidad, que 
promedia entre 25 y 30 cm, por lo que 
debemos ser selectivos con lo que sem-
bremos. Además, esa tipología ayuda 
en la obtención de vegetales.

“De conjunto con otros especialis-
tas y preguntándoles a los que saben, 
hemos logrado cambiar esto. Ya no es 
lo que era. Desde hace unos dos años 
nos propusimos crecer y sembramos 
guayabas, limones y aguacates. La 
idea es que cada vez más nos vayamos 
perfeccionando”.

Las tierras se hallan asociadas a 
la cooperativa de créditos y servicios 
(CCS) Conrado Benítez y destaca por 
la aplicación de la ciencia para la ob-
tención de más de 50 variedades de 
frutas.

Pero la idea general, según cuen-
ta el productor, “es convertir nuestra 
finca en un centro de referencia para 
las diferentes enseñanzas. Queremos 
que los jóvenes vengan a realizar in-
vestigaciones, doctorados y maestrías. 
Y que desde que están en la primaria 
entiendan la importancia de contar 
con este tipo de productos en nuestra 
alimentación”.

Soñar en grande
Aunque ya se han vinculado con los 
centros escolares cercanos quieren 
consolidar su sueño, para lo cual fir-
maron un convenio de trabajo con la 

facultad de Ciencias Agropecuarias 
de la Universidad de Camagüey Igna-
cio Agramonte y Loynaz.

Este tratado, como señaló la pági-
na web de dicha institución educativa, 
convertirá a la finca en un polígono 
de estudio con áreas experimentales, 
lo cual contribuirá con la formación 
de profesionales en temas de soste-
nibilidad de las prácticas agrícolas y 
desarrollo. Además, asegurará la esta-
bilidad productiva con el fomento de 
proyectos innovadores que se podrán 
aplicar luego.

Leyva Aguiar sueña con que su 
finca sea la casa de muchas buenas 
ideas. Por eso no quiere dejar espacio 
vacío y mientras se cosechan frutas 
prepara una nave para la lombricul-
tura, fomenta la siembra de plantas 
ornamentales, de vegetales y la cría de 

patos, gansos, gallinas, guineos, pavos 
reales y carneros.

También quiere apostar por la api-
cultura, “la cual beneficiará la varie-
dad de vegetación, frutas y flores para 
que la finca”, añadió.

Aunque Leyva Aguiar anda a voz 
en cuello defendiendo su sueño, toda-
vía hay quienes no confían, pero, como 
afirma, “las frutas constituyen un ali-
mento vital en la alimentación y esta 
finca desea desarrollarlas. A partir 
de los frutos se pueden obtener otros 
productos como vinagres, conservas y 
jugos”.

Así de sencillo es el futuro que 
sueñan en la finca Fruta Real. Ellos 
quieren que prospere, que sea un espa-
cio de ciencia, que aporte a la sociedad 
y que, quizás, un día sea ejemplo de 
agroturismo; pues así, dice Rolando, 
“entenderán qué es lo que me ena-
mora de la tierra, de cómo se siem-
bra y de por qué algunos escogemos 
esto como universo”. 

Rescatar la siembra de frutales 
es el objetivo que persigue el 
ingeniero agrónomo Rolando 
Leyva Aguiar, desde su finca 
Fruta Real, en Camagüey

Un oasis para los frutales

Rolando Leyva Aguiar es un productor que 
apuesta por la siembra de frutales en Camagüey.
| fotos: Cortesía del entrevistado
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El público asistente ayer domingo a la sala Co-
varrubias del Teatro Nacional de Cuba ovacio-
nó a la reconocida compositora y pianista Ana 
Martin, directora de la Camerata HabAnaMar-
tin, quien dirigió la Orquesta Sinfónica Nacio-
nal en el concierto titulado De Vivir se trata, 
dedicado a celebrar sus 45 años de vida artísti-
ca, ocasión en que Katia María Rodríguez Ra-
mos, secretaria general del Sindicato Nacional 
de los Trabajadores de la Cultura, le impuso la 
Distinción Raúl Gómez García. 

Luego de exhibirse, a modo de opening, 
varias imágenes sobre la fértil trayectoria 
artística de Ana Martin y su camerata, en 
el primer bloque la también arreglista in-
terpretó al piano las piezas Vida (estreno 
mundial)  y Azul, para dar paso al siguiente 
segmento en el que, junto con su orquesta, 
fusionada a la Sinfónica Nacional, ejecuta-
ron las obras A Contra reloj, la vida; y al 
anunciarse su número titulado Tierna Suite 
fue emotivamente sorprendida al proyectar-
se en pantalla un video realizado por su hija 
Annette Rodríguez Loeches Martin, el cual 
hace un recorrido, con fotos, por la vida y 
obra de la prolífica artista. La velada prosi-
guió con Señor Cortesía y Camagüey; todas 
de su autoría, valiosas melodías acriolladas 
basadas en los orígenes culturales españoles 
y africanos, a través de las fusiones de estas 
dos fuentes.

El tercer momento del espléndido progra-
ma sedujo al público con las composiciones, de 
igual forma pertenecientes a esta prestigiosa 
fémina del pentagrama musical cubano, titula-
das Un tema para dos, En busca de tu ser, Re-
membranzas, La Paradoja, Tras el Horizonte, 

Ñañá (estreno), La Contienda y Homenaje a 
Bach, parte que además incluyó el tema anóni-
mo El Colibrí y la Flor.

Concluida la primera sección de la presen-
tación, seguida de un intermedio de 10 minutos, 
se escucharon números con mayor movimiento 
rítmico y gracia: En la Corte y Mi guajiro en 
New York, ambos de la Martin, y el clásico y 
popular Cuidadito Compay Gallo, de Ñico Sa-
quito. 

El final de la velada, que contó con la di-
rección artística de La Martin, estuvo dedica-
da a homenajear a La Habana por la reciente 
celebración de su aniversario 504, ocasión en 
que la joven conductora de la radio, Midiala 
Suárez Lorenzo, leyó el poema de la agasaja-
da titulado Mi Habana; en tanto, el prestigio-
so tenor Bernardo Lichilín interpretó su obra 
Bella mulata, también inspirada en la capital. 
En evocación a Lázaro García y a Pablo Mi-

lanés, el primero fallecido en abril del 2022, 
y en noviembre de ese mismo año, el emble-
mático autor de Yolanda, en Madrid, la reco-
nocida vocalista Niurka Ribeaux, igualmente 
ganó palmas con las piezas Si de tanto soñarte 
y Amor, compuestas por estas figuras, respec-
tivamente, fundadoras del Movimiento de la 
Nueva Trova.

Con las sensibles obras Danzón por tu par-
tida y A mi padre Querido, de Ana Martin, 
este memorable concierto con altos quilates 
de cubanía cerró con un ofrecimiento musical 
dedicado a su progenitor, Antonio Eddy Mar-
tin Sánchez, conocido como Eddy Martin, Pre-
mio Nacional de Periodismo José Martí (1998) 
y Héroe del Trabajo de la República de Cuba, 
prestigioso periodista, comentarista, narrador 
deportivo y redactor fallecido en el año 2006, 
inscripto desde 1954 en la memoria de la na-
rración deportiva cubana y calificado como 
el Titán de la Locución en Cuba, de quien se 
proyectaron varias imágenes sobre su fecunda 
trayectoria. 

Aplaudida durante sus recurrentes presen-
taciones en importantes escenarios de la capi-
tal, HabAnaMartin, perteneciente al Centro 
Nacional de Música Popular, se ha consolidado 
como una de las agrupaciones más prestigiosas 
de su tipo dentro del panorama de la música 
cubana; su directora y fundadora, Ana Martin, 
miembro de la Unión de Escritores y Artistas 
de Cuba, posee una extraordinaria carrera ar-
tística. 

De Vivir se trata fue una oportunidad ex-
cepcional para enriquecer el espíritu a través 
de la unión, en el escenario de la sala Covarru-
bias, de dos de las más connotadas orquestas 
cubanas: la Sinfónica Nacional y la Camerata 
HabAnaMartin.

Ana Martin: camino fértil en la música

| foto: Heriberto González Brito

Tres preguntas planteó la se-
cretaria general del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de 
la Cultura, Katia María Ro-
dríguez Ramos, en la presenta-
ción del informe del Pleno del 
comité de la organización, que 
sesionó en la sede de la Central 
de Trabajadores de Cuba:

¿Qué tipo de organización 
política, social y profesional re-
querimos en la sociedad cuba-
na actual? ¿Cómo el Sindicato 
contribuirá al fortalecimiento 
de la labor política e ideológica 
y al cumplimiento de la políti-
ca cultural del país? ¿Cuál po-
dría ser nuestra contribución 
para el enfrentamiento a la co-
rrupción, el desorden y el uso 
inadecuado de los recursos?

Fueron tres interrogantes 
que articularon un debate en 
el que participaron dirigentes 
sindicales de todo el país, con 
representantes del Partido, la 
CTC, el Ministerio de Cultura, 
el Instituto de Información y 
Comunicación Social, la Uneac 
y la Upec. 

El fortalecimiento de las 
estructuras, las deficiencias y 
los desafíos en la sindicaliza-
ción y la afiliación de los tra-
bajadores del sector, el carác-
ter estratégico de la política 

de cuadros, la función de las 
Asambleas de Representantes, 
la presencia en las redes socia-
les, y la lucha contra esquemas 
de colonización cultural estu-
vieron entre los temas aborda-
dos, en un encuentro que se in-
tegra al proceso de preparación 
de la Segunda Conferencia Na-
cional del Sindicato,  que ten-
drá lugar el próximo año.

En el Pleno fue condenado 
el genocidio israelí contra el 
pueblo palestino, y se expresó 
la solidaridad con organiza-
ciones progresistas argentinas, 
ante el triunfo de la extrema 
derecha en las elecciones de 
ese país.

La viceministra de Cultura 
Kenelma Carvajal afirmó que 
el Sindicato tiene que parecer-
se al país por el que se trabaja 
y abogó por la funcionalidad 
de los sistemas de trabajo y de 
atención a los problemas de los 
trabajadores.

En las conclusiones del Ple-
no, Olga Yipsy González, fun-
cionaria del Comité Central 
del Partido, ratificó la impor-
tancia de la labor sindical en 
el actual contexto y exhortó a 
fortalecer el trabajo político e 
ideológico en el sector cultu-
ral. | Yuris Nórido 

El Sindicato tiene 
que parecerse al país 

De versos como regalos por su cum-
pleaños 504 se vistió San Cristóbal 
de La Habana, durante la premia-
ción del VII Concurso Ciudad Poe-
sía, en la sede de esa tertulia, la ga-
lería de arte Mariano Rodríguez, en 
la capitalina Villa Panamericana.

El autor Pablo Torres Armas, 
del municipio habanero de Arroyo 
Naranjo, se alzó con el primer pre-
mio por su poema El otro amante, 
por decisión del jurado, integrado 
por los reconocidos poetas Carmen 
Serrano, Irasema Cruz y Frank 
Upierre, que otorgó el segundo pre-
mio al poema Guerrera de los días, 
de Gisela Hernández Pérez, de Vi-
lla Clara; así como el tercer premio 
al texto Acuarela citadina sobre el 
lienzo del recuerdo, del autor Det-
my Hernández Ramos, de esa mis-
ma provincia. También concedió 
menciones a los trabajos presen-
tados por los escritores habaneros 

Hansrruel Aldana Cabrera, Thais 
Margarita Ballenilla Rodríguez, 
Luis Augusto Roselló, Marta Sariol 
e Idalmis Olmo, y a Mabel Quinta-
na Sosa, de Villa Clara.

Por su parte, el jurado de los 
premios colaterales, integrado por 
el poeta y profesor de Literatura 
Pablo Rigal Collado, Roberto Díaz 
Chacón (artista visual, director 
de la galería), y la poetisa Luisa 
Oneida Landín, coordinadora de 
La letra en rosa y vicepresidenta 
del Grupo Ala Décima, otorgó el 
Premio Ala Décima a la obra Soy 
tu Habana, de la villaclareña Ma-
bel Quintana Sosa, y el premio es-
pecial a la obra con ilustración, de 
las seis recibidas, a Desdén, de la 
poeta y artista visual Lilian Du-
rán, de la capital. | Pedro Péglez 
González

| Más información en  
www.trabajadores.cu

Habana cantada
Premios del Concurso Ciudad Poesía en la tertulia La letra en rosa

Luisa Oneida Landín inició la tertulia con un tributo en versos al Comandante en Jefe Fidel 
Castro Ruz. | foto: Cortesía de La letra en rosa



Fidel, permanente 
presencia

En el lugar donde pronunció mu-
chos discursos y se reunió una y 
otra vez con los jóvenes cubanos, 
la emblemática escalinata de la 
Universidad de La Habana, el 
Líder Histórico de la Revolución 
Fidel Castro Ruz fue evocado el 
pasado sábado, en una velada por 
el séptimo aniversario de su par-
tida física, en la que participaron 
el Primer Secretario del Partido 
Comunista de Cuba y Presiden-
te de la República Miguel Díaz-
Canel Bermúdez y otras autori-
dades del Partido, del Gobierno 

y de las organizaciones políticas 
y de masas.

Fue un homenaje de los estu-
diantes a un vencedor de imposi-
bles, como lo llamó en su alocución 
la primera secretaria de la Unión 
de Jóvenes Comunistas, Aylín Ál-
varez García.

Fidel Castro es presencia per-
manente, pues para la juventud 
cubana sigue siendo el guerrillero, 
el estadista, el paradigma de todo 
un pueblo que defiende su Revolu-
ción, afirmó Álvarez. | Yuris Nóri-
do | foto: Joaquín Hernández Mena

Imágenes como tributo

En la sala transitoria del Memo-
rial José Martí, se inauguró la 
exposición Las manos de Fidel, 
junto al último retrato al óleo que 
le dedicó el pintor ecuatoriano 
Oswaldo Guayasamín.

Estuvo presente Roberto T. 
Morales Ojeda, miembro del Buró 
Político y Secretario de Organiza-
ción del Comité Central del Par-
tido.

La biblioteca del Centro Fi-
del Castro Ruz fue el escenario de 
otra muestra titulada La sonrisa 
de Fidel, consistente en una se-
lección de piezas de los humoris-
tas gráficos Jorge Sánchez y José 
Luis.

La vigencia de su ideario, su 
relación con la ciencia y el depor-

te, su lucha contra el imperialis-
mo y su extraordinario carisma 
inspiraron a los artistas.

En la sede de la Unión de Pe-
riodistas de Cuba se exhiben 21 
imágenes captadas por el lente 
de destacados fotorreporteros, en 
las que se muestra al Líder His-
tórico de la Revolución a lo largo 
del tiempo: en su etapa de abo-
gado, en los primeros momentos 
del triunfo de la Revolución, en 
la batalla de Playa Girón, salu-
dando al pueblo en multitudina-
rias concentraciones populares o 
durante las Marchas del Pueblo 
Combatiente entre muchos otros 
momentos. | Evelio Tellería, Yu-
ris Nórido y Trabajadores digital.  
| foto: Tomada de pcc.cu

La atención integral y el reconocimiento moral 
a quienes sobresalen por su empeño cotidiano en 
las aulas, círculos infantiles, en el deporte y en 
las instituciones científicas forman parte indis-
pensable de la acción sindical fundamentalmen-
te en los colectivos laborales.

Valoraciones sobre tan importante asunto 
estuvieron presentes en el XVIII Pleno del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores de la Educa-
ción, la Ciencia y el Deporte (SNTECD), cuyos 
participantes reiteraron la necesidad de darle 
una mirada crítica y dinámica a través del fun-
cionamiento orgánico en la base.

Con independencia de la entrega de estímu-
los establecidos en el sistema de condecoracio-
nes en el país, fue criterio unánime hacer más 
efectiva la congratulación en la comunidad don-
de residen los galardonados, una vía que multi-
plica el incentivo que se otorga.

Este es el Sindicato con mayor número de 
afiliados en la nación.

José Antonio Pérez Pérez, miembro del Se-
cretariado Nacional de la Central de Trabajado-
res de Cuba (CTC), convocó a desplegar un ma-
yor esfuerzo para fortalecer el funcionamiento 
de este Sindicato en la base y aprovechar el pro-
ceso orgánico que se efectuará el año próximo 
con vistas al XXII Congreso de la central sindi-
cal, cuyas sesiones finales están previstas para el 
año 2025. | Tellería Alfaro

Llevar el 
reconocimiento 
a la comunidad

Dignidad 
vs. 

barbarie

| Alina Martínez Triay

En el mismo momento en que se escucha-
ban las descargas de los disparos que les 
estaban arrancando la vida a los ocho es-
tudiantes de Medicina, víctimas de la saña 
del Cuerpo de Voluntarios, el capitán del 
ejército español Nicolás Estévanez, que se 
encontraba en la Acera del Louvre, rom-
pió su espada y arrancó los galones de su 
charretera en repudio a tan abominable 
crimen. Los trabajadores del hotel Ingla-
terra tuvieron que contenerlo, tal era su 
indignación.

En reconocimiento a ese digno gesto, 
en 1937 fue emplazada una tarja de bron-
ce en el lugar donde se produjo el hecho 
y desde esa fecha el entonces historiador 
de la ciudad Emilio Roig de Leuchsenring 
promovió un acto homenaje que la Oficina 
del Historiador ha continuado hasta nues-
tros días.

Así, este 27 de noviembre, cuando es-
tudiantes y pueblo acudan a la explana-

da de La Punta a rendir tributo a los ocho 
estudiantes asesinados, y en la Acera del 
Louvre se recuerde la acción solidaria de 
Estévanez, no debe faltar la recordación 
a los mártires abakuás que, en un gesto 
prácticamente suicida, trataron de salvar 
a los jóvenes y fueron cazados a tiros en 
los alrededores del lugar, como también a 
otros cinco negros, también ñáñigos que 
perdieron la vida en una protesta armada 
contra el brutal hecho.

Será recordado además el también 
capitán del Ejército español Federico  
Capdevila, el abogado defensor de los es-
tudiantes, quien quebró su espada en pú-
blico en rechazo a la arbitraria condena 
y se opuso a seguir sirviendo en las fuer-
zas armadas del colonialismo. “Mi obli-
gación como español, mi sagrado deber 
como defensor, mi honra de caballero y 
mi pundonor como oficial, es proteger y 
amparar a los inocentes: lo son mis cua-
renta y cinco defendidos”, fueron sus pa-
labras.

La tarja en la Acera del 
Louvre que recuerda el gesto 

del capitán del Ejército 
español Nicolás Estévanez.
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